

En el Eje Cafetero piden más tiempo para Comisión de la Verdad

LA PATRIA | MANIZALES

Al despacho del magistrado caldense José Fernando Reyes Cuartas le correspondió en reparto estudiar una demanda que busca ampliar el tiempo de funcionamiento de la Comisión de la Verdad.

A la misma se acompañó desde el Eje Cafetero, donde la entidad tiene su capítulo regional, una solicitud en el mismo sentido de 71 firmantes, entre organizaciones, profesionales y ciudadanos.

En ambas se estima que la pandemia limitó la acción de la Comisión y por lo tanto se debe descontar el tiempo que se mantuvieron los decretos de emergencia, debido a las medidas adoptadas.

El mandato de la Comisión comenzó el 28 de noviembre de 2018, aunque su creación se incluyó en el Acto Legislativo 01 y decreto reglamentario 588 de 2017, en el Acuerdo final para la finalización del conflicto.

Se le dieron tres años de vigencia, por lo que su mandato finaliza el próximo 28 de noviembre. Los solicitantes y demandante consideran que las medidas de confinamiento “han impedido el buen funcionamiento de ese organismo y el cumplimiento de sus funciones de manera real y efectiva”.

Recordaron que los investigadores, que se desplazaban a las regiones para obtener los testimonios de las personas que quisieran participar en el esclarecimiento de la verdad, se vieron en la imposibilidad de hacerlo.

Desde del Eje Cafetero se indicó que no se debe tomar en cuenta el periodo de la declaratoria del estado de emergencia sanitaria establecido en la resolución 385 del 12 marzo del 2020, hasta la entrada en vigencia del decreto 580 del 31 de mayo del 2021, lo que le daría cerca de 14 meses adicionales de existencia.

Actividades en la Territorial

Óscar Fernando Martínez Herrera, coordinador en la territorial Eje Cafetero de la Comisión de la Verdad, resaltó algunas actividades y logros alcanzados hasta la fecha, basados en los objetivos fundamentales. Uno es el esclarecimiento de las causas y formas cómo se desarrolló el conflicto armado en la región.

Lo segundo es el diálogo social sobre la no repetición, reconocimiento de las víctimas y su dignificación, lo que implica una escucha amplia y plural. Anotó que han llegado a unos 30 municipios del Eje Cafetero, para los testimonios y recolectar en campo todo sobre el conflicto armado.

Resaltó que la región poco ha hablado, en algunos lugares, sobre el conflicto. Hallaron silencios y personas que por intermedio de la comisión contaron por primera vez sus relatos. “Abrimos una caja de pandora que reveló impactos de la guerra en la región”, sostuvo.